

思い出します

♪『北帰行』はどうして出来た? ♪

田畠 光永

窓は夜露に濡れて
都すでに遠のく
北へ帰る旅人ひとり
涙流れています

当協会の会員には、かつての「満州」、中国の東北地方に縁のある方々が多いから、この歌もご存知の方が多いと思う。『北帰行』である。戦中につくられた歌だから、70年ほどが経つているが、まだ生きている。

なぜ突然、この歌を持ち出したかといえば、じつはこの歌の作詞作曲者はその昔、私の上司だったため、時にこの歌を酒の肴にしたことがあったからだ。

その作詞作曲者で私の上司だった人は宇田博さんという。私はTBSというテレビ局で記者を

していたが、1970年代前半、宇田さんはその報道局長、つまり上司だった。

宇田さんも相当な酒好きで、よく仕事が終った夜、局長室に

部下を集めて安上がりの酒盛りを開いた。そこで話題は勿論、

あっちへ飛び、こっちへ飛びだが、宇田さんは「満州帰り」だ

たから、話がそっちへ向うこと

もまああつた。

ある夜、談たまたま『北帰行』に及んだ時、私はかねてこの歌について不思議に思っていたことを聞いてみた。というより、

あすはいづこの町か

一番では、家かふるさとか、

とにかくそこに帰つて行つたは

ずじやないですか。だから三番

ではそこへ帰り着くのが順序な

のに、一転して急に「さらば祖

國」はないでしょう。帰るのか、

出かけるのか、どっちなんですか?」

「宇田さん、この歌ヘンですよ。一番の歌詞の情景は都を離れて、北へ帰る旅人でしょ。帰

るんですから、行き先は自分の家か、もつと漠然とふるさとか、ともかくそこが目的地のはずです。ところが三番に行くと、こうなります。

今は黙してゆかん
なにをまた語るべき
ここまでいいとして、次が問題です。
さらば祖国、いとしき人よ、

あすはいづこの町か

ここまでいいとして、次が問題です。

さらば祖国、いとしき人よ、

あすはいづこの町か

一番では、家かふるさとか、

とにかくそこに帰つて行つたは

ずじやないですか。だから三番

ではそこへ帰り着くのが順序な

のに、一転して急に「さらば祖

國」はないでしょう。帰るのか、

出かけるのか、どっちなんですか?」

「バカなお前には分からぬ

だろうが、ちつともおかしくない。帰って、それから出かけたんだから」「? ? ?」

宇田さんによると、この歌の誕生の背景はこういうことだつた。

第一次大戦末期、宇田青年は

旅順高校の学生だった。日に日

に戦局はきびしさを加えてくる。

このままだといずれ自分も軍隊

に召集されて北満か南方かに行

かされそうだ。生きて帰れる望

みは小さい。なんとかこの境遇

から抜け出せないものか、と考えていた。その頃は海も危なく

なって、日本へ帰るのもおぼつかない。どうしたものか。

ある日、宇田青年はぼんやり

と、三省堂の「世界地図帖」の

ユーラシア大陸を眺めていた。

すると中国の東北からはるか離

れてイスタンブールという地名

が眼に飛びこんできた。なんだか口マンチックな名前に惹かれ

た。それにトルコは同盟国で、

敵国ではない。物差しで距離を計つてみると地図では20センチ

メートルだ。いくら遠いといつたって陸続きだ。1日に1ミリずつ進めば200日で着くではないか。よし、イスタンブールだ！

そこで旅順から家のある瀋陽まで、まず北上した。そこをちょっとと恰好をつけて書いたの

が一番瀋陽には中国人の大きな米屋の息子に親友がいた。その親友と語らって一緒にイスターンブルーを目指すことにした。

なぜ米屋かというと、中国の米屋は収穫前に農村を回り、屋号を染めた麻袋を農家に配つて、収穫後の買い付け予約とするので馬車で行けば怪しまれないと、う計算だった。

「出かけたんですか？」
「出かけた。その時はもうこれで日本ともおさらばだと思つた。だから——さらば祖国——だ。ちつともおかしくないだろう」「なるほど。でも——いとしき人よ——はうそでしよう？」

宇田さんによると、出かけた

には出かけたが、ちょっと行ったところで、その親友が農家の娘に惚れてしまい、もう行くのはいやだというので、そこで挫折したのだそうだ。しかし、それも果たして事実かどうか。すべては宇田さんの妄想の世界の出来事かも知れない。

妄想の産物であれ、なんであれ、『北帰行』は生まれた。この歌は引揚者とともに日本に上陸し、戦後は歌声運動のレパートリーのひとつとして歌い継がれた。

そしてこの歌がブレークしたのが、かの大ヒット曲『知床旅情』のレコードのB面に採用されてからだ。私の上司だったころは、多分、印税が一番入っていったころだったのだろう、宇田さん、意氣軒昂たるものがあつた。

そのうち、さらに宇田さんを喜ばせることが起つた。当時、なかなか人気のあつた（今でもあるのかな？）「マヒナスターズ」という歌謡コーラス・グループのリーダー、ワダヒロシ

(漢字を知らないので) 人から「マヒナのために一曲作ってください」と頼まれたと いうのだ。宇田さん、ことあるごとに「いやー、マヒナに一曲書かなければならぬんだが、忙しくてねー」などとほざくのを、こちらは才能のなさを嘆きつつ聞かねばならなかつた。

やがて宇田さんは順調に昇進し、役員になつて、引退された。その間、マヒナへの一曲は出来たのか出来なかつたのか誰も知らない内に、宇田さん、今度は本当に旅立つてしまつた。

その後、なにかの集りの時、そこにやはりTBSの先輩で作曲家の鈴木道明氏が同席していいた。この人は「ウナセラディ東京」「赤坂の夜は更けて」などいくつもヒット曲のある人なのだが、誰かが宇田さんの幻の一曲のその後を聞いた。

すると、鈴木さん、急にげらげら笑い出した。

「宇田のバカ、マヒナに頼ま
れてその気になつて、家を改築

「じゃ作ったんですか」「そうじゃない。家の玄関が狭くて入らないと、広く改築して、グランドピアノを買い込んだ。しかしくらグランドピアノでも、人差し指一本でポツンポツンでは曲など出来るはずもない」
「エーッ 宇田さん、ピアノ弾けなかつたんですか」「弾けるも弾けないも、あいつは音符も読めない」「じゃ、『北帰行』はどうやつて作つたんだろう」「あれは口の中でごによぎによやつてるうちに出来ちゃつたんだ」「……」（一同啞然）

(会員・理事)